

L'ÉCHO

DU

Journal de Lecture Paroissial.

Montréal, (Bas-Canada) 16 Mars 1861.

No. 10.

— Chronique. — Poésie : Castelfidardo. — Discours sur la vie par M. Ach. Belle, avocat. (fin). — Grandes époques de France, les Croisades. — Le soldat breton et Pie IX le d'un homme bienfaisant. — Bibliothèques royales de Capitales d'Europe. — Bulletin bibliographique. — Charade.

CHRONIQUE.

— La brochure de M. de la Guéronnière. — Jugements des journaux. — Reddition de Gaëte. — Neuvaine de St. — France. — Poésie sur Castelfidardo.

de question qui absorbe toutes les autres, en est celle de la brochure publiée par M. de la Guéronnière, intitulée : *La France, Rome et l'Italie*. La prétention de régler à l'avance ce que les pouvoirs de l'autorité publique, en France, doivent accomplir et ce qu'ils doivent accomplir à venir.

En ce temps on peut dire que l'attitude des organes de l'opinion, vis-à-vis de ce manifeste, s'élève jusqu'à un certain point : cette prétention

desisans du pouvoir semblent y reconnaître leurs vœux et de leurs idées ; le parti républicain

l'accueille comme une concession faite aux vœux des anarchistes et des impies ; enfin, les journaux de l'opposition religieuse et monarchiste

en général pour la regarder comme une concession d'autant plus funeste qu'elle explique et justifie toute la pensée qui dirige et soutient le gouvernement français dans les derniers temps.

Il nous successivement résumer les conclusions de ces divers journaux.

L'Union parlant de la reddition de Gaëte, dit que ce événement est un pas de plus vers la solution de la question italienne. Reste à savoir si les difficultés intérieures qui surgissent chaque jour empêcheront cette solution de devenir définitive.

On voit si que s'exprime un journal conservateur et libéral.

Ensuite *la Presse*, journal voltairien, mais conservateur : elle décide qu'il est beaucoup plus sage pour le Souverain Pontife de ne garder que la puissance spirituelle et d'abandonner tout le reste, de voir cette pensée dans la brochure, etc. :

“ En tout cas, la conclusion connue d'avance de M. de la Guéronnière, dit *la Presse*, est des plus significatives, — et nous ne saurions dire qu'en définitive, ce ne soit pas la meilleure possible, dans les circonstances présentes.”

Le Siècle et *l'Opinion Nationale* voyent la même conclusion et déclarent que les Français n'ont plus rien à faire en Italie, et que la brochure déclare assez formellement qu'ils vont abandonner le gouvernement Pontifical à lui-même.

L'Indépendance Belge abonde dans le même sens. Suivant elle, la brochure est une dernière sommation, une vraie mise en demeure, l'acte de riot, après quoi les voies de fait commenceront. “ La France se retirera et laissera à des régiments italiens le soin de veiller à la sécurité du St. Père.”

Le Constitutionnel soutient, au contraire, que la brochure veut, comme la France catholique, “ le maintien de l'indépendance temporelle du chef de l'Eglise.”

L'Union, journal religieux et monarchiste, constate que la conclusion manque ; elle cherche à deviner celle qui est dans la pensée de l'auteur, et qu'il n'a pas osé laisser tomber de sa plume.

Cette conclusion, nous le savons, dit M. de Riancey, elle nous était signifiée hier par toutes les voix du radicalisme ; mais elle date de plus loin. Lisez ce qui suit :

“ Et ensuite le journal donne les décrets de l'ancienne Charbonnerie qui décide que le Pape sera prié d'accepter la dignité de Patriarche pour toute l'Italie, et pour dédommagement de ses revenus, recevra une indemnité personnelle.”

L'Ami de la Religion, dont les sentiments libéraux sont connus, s'exprime avec convenance et dignité sur le pamphlet :

“ Nous le disons sans détour, la brochure *la France, Rome et l'Italie*, n'est propre qu'à mettre le comble aux tristesses et aux inquiétudes que la direction de notre politique, en Italie, a inspirées jusqu'à ce jour aux conservateurs et aux catholiques.”

La Gazette de France : “ *La France, Rome et l'Italie*, dit-elle, est un réquisitoire et n'est que cela. Il y a de la passion et point de discussion.”

Le Monde dit : “ La brochure de M. de la Guéronnière va alimenter toutes les conversations pendant